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京东一年卖了400亿韩国商品，电商大佬纷纷赴韩“扫货”

““韩韩流流””之之后后是是““韩韩货货””
一周财经言论

>>>>

本报记者 张頔 整理

《认知盈余》

作者：克莱·舍基

美国人一年花在看电视
上的时间大约为2000亿个小
时，这几乎是2000个维基百
科项目每年所需要的时间。
想象一下，如果我们将全世
界受教育公民的自由时间看
成一个集合体，一种认知盈
余，那么，这种盈余会有多
大？

行业点评、知识分享网
站乃至拼车软件都是利用互
联网，将人们盈余的认知、时
间和资源加以利用，并创造
出了价值。在网络时代，即使
单纯的个人娱乐行为，也能
变成分享和参与特征的互动
性社会行为，比如：单纯地盯
着电视发呆傻笑变成在视频
网站上边看边留言并分享内
容。更为重要的是，认知盈余
的背后还能延伸出无数的商
业模式。

创富荐书

任正非：

华为不要争做鸡头

“大象踩死一只
蚂蚁，是必然可能
的，没有什么稀奇
的，在主航道外，
争做鸡头的方法
是不好的。

——— 任正非在
最新的内部讲话中提醒

大家，要明白华为不是万能
的。

“企业走出去后要适应
那个国家的法律法规、人文、
习惯等因素。我们在巴西曾
有一件事。那天车间停电，我
们就组织员工把草坪整理整
理。第二天工会就来找了，说
你侵权了，我不是做草坪的，
你让我去做那个。”

——— 董明珠认为，走出
去的企业要让当地人接受你
的文化。

“任何政策都不能改变
房地产行业进入白银时代的
趋势。万科的坚定转型、勇于
试错，就是为了在行业真正
拐点来临前找到自己的‘船
票’。”

——— 在中央多部委联手
提振楼市之际，万科总裁郁
亮表示，目前万科做的转型
尝试有很多，比如物流地产、
产业地产、养老、社区等。

“一个中国体育用品品
牌是老板告诉我，网上假冒
他的品牌是他全中国销售额
的三倍。这种情况下中国的
品牌不可能做出来的。机会、
方向一定没有错，走品牌企
业之路才能活，但是立法不
严的话，不能把假货路堵死
了，我们中国的形象和服装
品牌商场很难存活。”

——— 刘强东认为，国内
的消费环境急需净化改善。

首尔东大门市场

中国人喜欢什么，这里卖什么

首尔的东大门市场，这两天在中国一
下出名了，因为强哥居然来这里“扫货”了。

3月24日，在东大门市场，短短200米刘
强东居然看到三家Nature Republic店。
Nature Republic是韩国著名的化妆品品
牌。逛了一圈后，他和排队交费的顾客一交
谈，发现来这里购物的几乎全是中国人。对
于中国人是韩国人的“提款机”这个说法，
这一刻，刘强东有了切身体会。

“这里几乎全是中国人”，同刘强东的
感受一样，曾在首尔留学七年的孙毅帅对
东大门这个首尔著名的市场也是这样评价
的。东大门的营业时间长达18个小时，可以
说是世界上营业时间最长的服饰批发市
场。现在，这里已经成为中国游客韩国行必
去的地点之一。

在韩国留学时，孙毅帅经常在东大门
市场给前来扫货的国内游客做翻译，很多
中国留学生都靠这个赚外快。东大门市场
到处是中国元素。随处可见的中文广告、会
说中文的导购员、这里的服装价格低廉，和
北京动物园批发市场类似，但又比动物园
高档。最关键的一点是，在这里购物不用担
心买到假货，这对中国游客非常有吸引力。

“即使一句韩语不会说，都能买到你想
买的。”孙毅帅接待的来自全国各地的游客
中，以广东、东北两地最多，他们大部分都
是来批发服装的。

因为游客太多，在韩国留学的王一（化
名）和同学现在一般都不去东大门逛街。在
王一的眼里，现在的东大门市场完全成了
韩国人为中国人专属打造的购物天堂。“中
国人喜欢什么，这里便卖什么。”王一感叹，
中国人的影响力“实在太大了”。就像乐天
百货为了吸引中国游客，专门为来此买过
化妆品的彭丽媛做了一面展示墙。

而京东老板刘强东来东大门，绝不是
为了购物。就在他来东大门“扫货”的第二
天，唯品会在韩国签订战略合作，上线了其
韩国频道。在此之前，阿里巴巴宣布进军韩
国物流，以抢占韩国直购市场。

刘强东此次亲赴韩国，是为了出席在
首尔国际会议会展中心举办的招商推介活
动。3月26日，京东跨境电商频道“韩国馆”
在首尔宣布正式上线。

一年卖400亿韩国货

京东要复制千万个“东大门”

逛完东大门后，刘强东坚信，自己能在
京东复制千万个“东大门”。

刘强东的自信并不是盲目，据中国海
关总署统计资料显示，2014年，中国进口额
总计中，韩国商品占比9 . 7%，为1903亿美
元，位居第一位。仅2014年，便有380万部韩
国品牌手机、超过402万台/件IT数码产
品、近200万瓶洗护美妆用品通过京东送到
了中国消费者面前。

后者，是京东国际部呈现给刘强东的
一串大数据，这促使刘强东在京东平台上
线“韩国馆”。

3月26日，在京东“韩国馆”开启仪式暨
在韩大型招商会上，前来捧场的韩国政商
大佬云集。其中包括主管韩国国家实体经
济的韩国产业通商资源部副部长李官燮、
韩国著名大型电商服务平台 S i m p l e x
Internet Inc首席执行官李在硕以及韩国
政商各界100名高层代表。这些重量级人物
的到来显示出中国市场的分量。在中韩自
贸协定刚刚草签完成的背景下，韩国商界
对未来进军中国市场的热情一片高涨。

与此同时，在京东正式宣布布局韩国
市场前，阿里、唯品会、聚美优品等几乎在
同一时间派出重兵赴韩招商。

在招商会上，刘强东表示，随着中国与
韩国通关及物流的打通，韩国商品配送到
中国市场的物流费用将大幅降低，这使得
京东有机会复制成千上万个东大门市场。
刘强东告诉韩国人，京东将通过自营直采
和邀请韩国品牌商入驻等多种方式，精心
引进韩国服饰、化妆品等优质特色商品。

“让全中国的消费者，无论身在新疆、
西藏，还是某个县城或是乡村，足不出户就
可以买到韩国优质商品。”刘强东的话，足
以使韩国产业通商资源部副部长李官燮动
心。李官燮表示，“希望韩国商家积极与京
东合作，抓住先机，扩大在中国市场的份
额。”会上，韩国政商界毫不掩饰对未来中
国市场的期待。

韩国商品尤其是快时尚、个护美妆类

商品深受中国女性喜爱。据韩国关税厅公
布的数据显示，2014年韩国化妆品出口额
为19 . 2亿美元，其中对中国的出口额达6
亿美元，占比31%。2014年，京东平台上销
售的韩国品牌商品交易额已突破100亿元
人民币，未来三年将有望突破500亿元。京
东大数据显示，最受中国消费者喜欢的韩
国商品主要是电子产品、时尚服装、鞋帽箱
包。预计未来随着自贸协定的落实，韩国的
时尚服装、化妆品的销售还会大幅提高。

而中韩自贸协定是中国迄今为止涉及
国别贸易额最大、领域范围最为全面的自
贸协定。根据协议，未来双方货物贸易自由
化比例将超过“税目90%、贸易额85%”。

被高规格接待的中国贵宾

除了此次刘强东受到韩国政商界高规
格接待外，去年，马云也曾两次赴韩，这显
示出BAT对韩国市场的重视。

2014年7月，习近平率250多名中方企
业家访韩，马云和李彦宏等互联网大佬赫
然在列。这个代表团被韩国媒体称为“史上
最庞大的经济代表团”。一个月后，马云再
度访韩，受到朴槿惠接见。马云在韩国还与
亚洲技术最先进的智能安防公司浦项电子
的CEO举行了会谈，与韩国对华垂直电商
公司韩国街(Korea Street)签署战略合作
协议。不仅如此，马云还对韩国文化产业表
现出浓厚兴趣。

韩国首尔交通换乘系统运营公司韩国
智慧卡也表示，从2014年12月末开始，公司
将携手支付宝面向中国游客推出M-pass，
并将通过支付宝进行网上销售。

与此同时，支付宝还与包括大韩航空、
韩亚航空在内的400多家韩国商户签订合
作协定，直接瞄准在韩网购的中国消费者。

BAT中，以腾讯对韩国的布局最早，
力度也最大。综合各方资讯看，目前BAT

的涉韩业务已涵盖游戏、支付、即时通信、
娱乐等多个产业，且业务合作、并购、设立
公司等渗透形式也趋多样化。

不过，从刘强东在招商会上的表态中
不难看到，包括京东、BAT在内的中国企
业抢滩韩国，看重的并非韩国市场的收益，
而是希望以此更好地服务国内市场。毕竟
韩国是一个公认的封闭市场，外资在韩国
水土不服的案例数不胜数。

物流将是主战场

中国电商布局韩国，彼此竞争无法避
免。为了能抢得先机，此次京东进军韩国打
出了一套组合拳。会上京东宣布将通过自
营直采和邀请韩国品牌商入驻等多种方
式，精心引进韩国服饰、化妆品等优质特色
商品，同时对于入驻京东的韩国商户特别
制定了包括减免平台费在内的多项优惠。
物流配送时效是影响国内消费者海淘的一
个关键因素。据了解，在中韩自贸协定中，
韩国政府制定了“48小时通关”原则，简化
对快递货物的免税程序。同时，韩国政府正
在筹划跨境电商扩大战略，拟建仁川港口
到青岛港口的海上配送通关系统，减少物
流配送成本和时间。

而就在半个月前，青岛也打通了海空
邮跨境电商直购通道（本报《创富》3月20日
B3版曾报道过），青岛和韩国海运距离仅
340海里，头一天下午5点半从韩国发的货
船,第二天当天上午10点就到达青岛,下午
就可以进行国内派送。“开通这个海运电商
直购进口通道,可以说就是为中韩贸易量
身打造的。”青岛大港海关副关长陈祖亮强
调说。

在此背景下，京东计划在韩国建立仓
储基地，同时将“仓配客一体”物流模式复
制到韩国，减少进口商品到达消费者的中
间环节，将物流成本控制到最低，最大限度
保障价格竞争力。“目前京东在国内发达城
市，每单物流配送成本是1 . 2美元，随着中
国和韩国通关的打通，我希望送到中国的
韩国商品每单不要超过2美元。”刘强东说。

目前，京东已与杭州、宁波和广州海关
达成了物流保税和快速通关的合作，距离
韩国最近的山东，也成为京东布局韩国市
场物流链上重要一环。京东有关人士表示，
他们一直在不断地优化在山东的仓配效
率，希望最终打通中韩物流瓶颈，实现国际
段与国内段的无缝衔接。

目前，京东正在青岛、威海、连云港三座
距离韩国较近城市进行物流保税和快速通
关事宜商谈，预计今年晚些时候达成合作。

而已进军韩国的阿里表示，从4月起，
支付宝将与菜鸟网络一起与韩国企业开启
结算、物流综合服务。国内消费者可以通过

“天猫国际”或可用支付宝支付的韩国企业
网络商城上预订并支付，支付宝代替向企
业结算，菜鸟通过代理企业从企业的仓库
到中国海关通关、中国国内配送等问题都
可以顺利解决。同时阿里打出突破常规的
价格，目前用EMS向中国发送1公斤的商
品运费在15000韩元，而菜鸟网络的运费只
是EMS的30%左右，即4800韩元，相当于27
元人民币。

在韩国，支付宝的影响力无处不在。近日，支付宝在韩国举行的一场推介会，就吸引
了韩国200多家主要百货商场、大型流通企业、社会化电子商务、化妆品企业等参加。

(资料片)

2月25日，中韩
自贸协定完成草签
后，国内电商巨头
和顶着“中国最大
贸易逆差国”名号
的韩国商界一片欢
腾。国内电商巨头
将他们“国际化”的
第一步纷纷选在了
韩国。在中韩的政
治蜜月期里，京东、
阿里、唯品会、聚美
优品等开始了他们
的“韩城攻略”。

□本报记者 沈振
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